

Philippe Chareyre. La construction d'un Etat protestant. Le Béarn au XVI^e siècle. Pau: Centre d'Etude du Protestantisme Béarnais, 2010, 102 p.

Cet ouvrage est issu d'un article sur les ordonnances ecclésiastiques du Béarn (1571) que Philippe Chareyre, l'un des meilleurs spécialistes de l'histoire du protestantisme méridional aux XVI^e et XVII^e siècle, a publié dans la revue *Zwingliana* en 2008. Le texte de ces ordonnances y est replacé dans le contexte d'un processus de construction d'une souveraineté indépendante dans le vicomté du Béarn. Ce territoire coincé entre France et Espagne, que son souverain même, Henri II d'Albret, désignait comme « un pou entre deux singes », constitue à certains égards comme un laboratoire de la confessionnalisation. La création de structures administratives, judiciaires et fiscales ainsi que la mise par écrit du droit coutumier durant la première moitié du XVI^e siècle, s'y prolonge en effet, durant la deuxième moitié du XVI^e siècle, avec l'adoption progressive de la réforme calviniste concrétisée par la mise en place de structures ecclésiastiques et la promulgation d'ordonnances qui en règlent le fonctionnement. Le cœur de l'ouvrage est consacré à l'analyse de ces ordonnances à la rédaction desquelles Pierre Viret, Jean-Reymond Merlin et Nicolas des Gallars ont entre autres contribué, et que l'on peut considérer comme une synthèse des expériences réformées de Lausanne, de Genève et du Béarn. Agrémenté d'une dizaine d'illustrations, l'ouvrage contient également la transcription de plusieurs documents : de larges extraits des ordonnances ecclésiastiques y figurent dans une version à l'orthographe modernisée, ainsi qu'un récit des circonstances dans lesquelles elles ont été adoptées et des citations tirées des délibérations du synode national du Béarn de 1567 qui éclairent les charges assumées par Viret au temps de son séjour en Béarn.